





Avances del SELA

El SELA hace un aporte a la UNCTAD XIII desde la visión latinoamericana y caribeña

El Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA), a propósito de la XIII Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD), a celebrarse del 21 al 26 de este mes en Doha, Qatar, elaboró el documento "Elementos para una contribución de América Latina y el Caribe a la UNCTAD XIII (La globalización centrada en el desarrollo: Hacia un crecimiento y un desarrollo incluyentes y sostenibles)", el cual refleja la visión de América Latina y el Caribe sobre su proceso de desarrollo, considerando los retos y las oportunidades que puede generar la globalización.

Este trabajo parte de la premisa de que la crisis internacional desatada en 2008 puso a prueba los fundamentos de la economía global, lo que ha obligado a repensar toda una serie de políticas en esta materia y analizar cómo impulsar una nueva política de desarrollo ante un entorno económico dominado por elevados niveles de incertidumbre.

Detalla que, aunque hoy parece existir una disyuntiva entre atender la crisis financiera o impulsar el crecimiento productivo, no hay duda de que el reequilibrio de la economía mundial y el desarrollo sólo serán posibles si se cuenta con una economía en crecimiento que pueda generar bienestar y empleos bien remunerados en actividades productivas.

Igualmente señala que el crecimiento requerirá la colaboración de Gobiernos, empresarios y sociedades a nivel doméstico e internacional, y solo así se podrá construir un verdadero pacto social global para promover desarrollo y bienestar.

La globalización tal como ha avanzado ha tenido efectos positivos pero también perjudiciales sobre amplios sectores de la sociedad. Cada vez hay mayor consenso de que es necesario idear un nuevo modelo de desarrollo, lo que implica crear una agenda constructiva donde la globalización ofrezca la capacidad de potencializar al individuo, no de perjudicarlo. El status quo no es opción.

El documento recalca que es urgente parar y definir un rumbo con un rostro humano que permita un desarrollo integral pues la brecha de la desigualdad económica, educativa, tecnológica y ambiental cada vez es mayor, tanto en países en desarrollo como en países avanzados, lo que resulta inaceptable.

Los paradigmas para promover el desarrollo han evolucionado desde la posguerra, cuando el desarrollo era igual a crecimiento económico. Los nuevos paradigmas de los años noventa y del inicio del Milenio se han enfocado no sólo en el funcionamiento del mercado sino también en la gobernabilidad y efectividad del Estado y sus instituciones así como en el desarrollo humano como elemento fundamental del desarrollo.

La Declaración del Milenio de las Naciones Unidas plantea como objetivo "conseguir que la mundialización se convierta en una fuerza positiva para todos los habitantes del mundo". Sin embargo, la dimensión financiera de la crisis global y su impacto sobre la actividad productiva, el empleo, y en última instancia el desarrollo, obliga a replantear cómo y con qué avanzamos hacia él.

Indica que si bien la crisis financiera desatada en 2008 ha tenido efectos sobre la economía real de América Latina y el Caribe, las lecciones aprendidas del pasado permitieron crear condiciones macroeconómicas estables y finanzas públicas sanas, pudiendo sortear la crisis sin grandes sobresaltos.

Sin embargo, introduce la premisa de que aunque los gobiernos de la región han hecho importantes avances y su recuperación ha sido rápida, sería un error caer en la complacencia del buen desempeño, pues los efectos de la crisis sobre el crecimiento económico y el empleo exhiben las vulnerabilidades de la misma ante los acontecimientos de la economía alobal.

La mayoría de las naciones de la región tienen ahora menos espacio fiscal y monetario que en 2008 y 2009 para aplicar políticas anticíclicas para enfrentar un grave deterioro de las condiciones mundiales, poniendo de relieve que es el momento de aprovechar la coyuntura para replantear seriamente el nuevo modelo de desarrollo del Siglo XXI.

Finalmente concluye que hoy más que nunca es fundamental tomar con seriedad el reto de repensar, de manera osada y con visión de futuro, un modelo de desarrollo que verdaderamente permita impulsar el bienestar del individuo.

Asimismo, subraya que la globalización exige que ese nuevo modelo de desarrollo considere que cualquier política nacional estará influida de una u otra forma por los eventos mundiales tal como lo ha demostrado la crisis financiera actual, pero sin olvidar que el desarrollo requiere de esfuerzos y proyectos que deben emanar del Estado a partir de las prioridades y necesidades de cada país.





El Secretario Permanente del SELA se reunió con el Director General de la FAO

El Embajador José Rivera Banuet, Secretario Permanente del Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA), se reunió con el Dr. José Graziano da Silva, Director General de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), en el marco de la XXXII Conferencia Regional de esta institución, realizada en Buenos Aires del 26 al 30 de marzo, encuentro que congregó a los ministros de agricultura de América Latina y el Caribe.

La Conferencia Regional es el máximo órgano rector de esa agencia de las Naciones Unidas en América Latina y el Caribe, donde se reúne a los gobiernos, el sector privado y la sociedad civil en torno al tema de la seguridad alimentaria, teniendo este año como objetivo principal en Buenos Aires el fijar las prioridades que seguirá la FAO durante los próximos dos años. Entre los temas abordados por las máximas autoridades del SELA y de la FAO, en la entrevista realizada, destacaron la situación de la crisis económica global y sus efectos en las economías de la región, las tendencias al alza de los precios de los alimentos, la efectividad de los programas de cooperación en materia de seguridad alimentaria y las perspectivas futuras de los mercados de los productos agrícolas.

Por otra parte, se acordó que la FAO coauspiciará la XXVII Reunión de Directores de Cooperación Internacional de América Latina y el Caribe organizada por el SELA en Belmopán, Belice, los días 1 y 2 de octubre, bajo el tema "El Desarrollo Agrícola y la Seguridad Alimentaria Regional".

De igual manera, el titular del SELA se reunió con el Dr. Víctor M. Villalobos, Director General del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), institución que copatrocinará el referido evento de Belice.

El Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) es un organismo especializado, perteneciente a la Organización de los Estados Americanos (OEA), cuyos fines son estimular, promover y apoyar los esfuerzos de sus países miembros para lograr el desarrollo sostenible de la agricultura y el bienestar de las poblaciones rurales.

El Instituto moviliza recursos entre países y regiones, con el fin de promover y adaptar iniciativas de cooperación orientadas a abordar las prioridades nacionales y regionales, facilitar el flujo de la información y mejorar la difusión de las mejores prácticas agrarias.

El SELA promueve la innovación y productividad de las PYMES en la región

El Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA), en conjunto con el Ministerio de la Producción de Perú y el Fondo de Ciencia y Tecnología (FINCyT), organizó el "Seminario-Taller sobre Innovación, arreglos productivos locales y competitividad para las PYMES", en la ciudad de Lima los días 10 y 11 de abril.

El encuentro tuvo como objetivo difundir experiencias exitosas para la promoción de la innovación en el marco de la revolución tecnológica en curso, como instrumentos estratégicos de apoyo al mejoramiento de la competitividad y productividad de las Pequeñas y Medianas Empresas (PYMES).

Como co-organizadores de este evento participaron el Comité de la Pequeña Industria de la Sociedad Nacional de Industrias (COPEI- SNI) y el Instituto de Acción Empresarial, (IPAE), en colaboración de la Organización de Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (ONUDI).

Con este Seminario - Taller se dio un primer paso para asistir a funcionarios y empresarios de los Estados Miembros del SELA que demanden apoyo técnico para implementar estrategias y programas de innovación, arreglos productivos locales, y productividad de las PYMES.

Adicionalmente, los funcionarios y empresarios que asistieron a este Seminario – Taller, se entrenarán en la aplicación de auditorías de la innovación y revisarán casos concretos de éxito de la implantación de procesos de innovación y de gestión tecnológica en las PYMES, que ofrecerán los expertos invitados.

Las PYMES deben plantearse constantes mejoras en sus productos y servicios, con el fin de aumentar y preservar su nivel competitivo en los mercados locales y globales, para lo cual resulta indispensable el estímulo a los procesos de innovación. Estos procesos implican, en la mayoría de los casos, la instrumentación de cambios tecnológicos y organizacionales, que den respuestas a los problemas derivados de la competencia y las modificaciones en los mercados. Cabe considerar que los





cambios tecnológicos en curso han contribuido a una acelerada transformación hacia una economía en "tiempo real", lo que genera un mejoramiento de la productividad empresarial.

Para atender las demandas de los empresarios y de los gobiernos sobre ésta temática, el SELA ha venido organizando cursos, seminarios y otras acciones de capacitación, que han intentado trasmitir los conceptos y metodologías de promoción de la innovación, así como incentivar la productividad y competitividad, favoreciendo una gestión empresarial más eficiente por parte de la PYMES.

Posteriormente, estas experiencias exitosas de promoción de la innovación se difundirán a través de la página Web del SELA.



Noticias sobre el SELA

Canadá invierte en la región latinoamericana \$180.000 millones

Caracas, 3 de abril.- Las inversiones directas de Canadá en América Latina y el Caribe (ALC) se estiman en la actualidad en alrededor de "\$180.000 millones (valor neto acumulado)", informó Guy Edmond Salesse, consejero económico y comercial de la Embajada de Canadá en Venezuela.

Estas declaraciones fueron dadas en el Seminario Regional sobre las Relaciones Económicas entre Canadá y ALC, organizado por el Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA).

Una de las conclusiones del seminario señala que "las perspectivas de crecimiento de ALC la convierten en un socio comercial 'con mayor poder adquisitivo, resistente a choques externos y expectativas de crecimiento más sólidas y menos inciertas', lo cual se refleja en su creciente participación en las exportaciones y en las inversiones extranjeras directas (IED) de Canadá".

Pablo Gibbard, embajador de ese país en Venezuela, manifestó que su gobierno tiene mucho interés en estrechar sus "relaciones con ALC". Recordó que los vínculos económico-comerciales que unen a Canadá con ALC "desde mediados del siglo pasado, han sido de creciente importancia para Canadá".

Salesse puntualizó: "Es de mutuo interés que el gobierno, las compañías y la sociedad civil canadiense continúen expandiendo sus relaciones económicas y políticas con Latinoamérica y el Caribe". Cooperación

En el marco de la cooperación internacional canadiense para el desarrollo (CID), en este trabajo vamos a destacar la colaboración económica, "categoría en ascenso a través de los flujos comerciales y los de inversión", señala el SELA en el documento Canadá: Políticas y Programas de Cooperación Internacional para el Desarrollo. Oportunidades para ALC, que sirvió de base a las discusiones efectuadas en el seminario.

"La cooperación económica ha sido parte esencial de la agenda de cooperación de Canadá con ALC", agrega el documento. Y precisa: "En la coyuntura actual y hacia el futuro, ALC aparece como una buena opción para abrir y consolidar nuevos mercados para las empresas latinoamericanas y canadienses".

Exportaciones

"Para Canadá, la región (ALC) es un socio comercial, cuya participación en sus exportaciones va en ascenso", apuntó el SELA.

No obstante, el comercio de ese país con ALC representa sólo "una pequeña porción de su comercio total". Así, en 2010, la balanza comercial ascendió a \$49.103 millones, de los cuales \$12.139 millones correspondieron a exportaciones de Canadá hacia ALC, cifra equivalente a 3,14% del total global de las exportaciones canadienses; y \$36.964 millones correspondieron a importaciones canadienses desde ALC, esto es, 9,44% del total de sus importaciones.

Otra de las conclusiones del seminario señala que "se observó que el margen para ampliar la participación de ALC en el mercado canadiense es significativo y que es conveniente dar continuidad y fortalecer los esfuerzos para incrementarla con miras a que alcance su pleno potencial".

Venezuela

Salesse dijo que Canadá está hoy día "presente en la vida cotidiana de todos los latinoamericanos y caribeños". Puso como ejemplo a Venezuela, donde "más de 60% de las pastas alimenticias se fabrican con trigo durum canadiense y cerca de 50% del pan se elabora con trigo canadiense".

Además, llegan a Venezuela desde Canadá más de 95% de los granos leguminosos; las semillas con que se siembra más de 80% de las papas; cerca de 75% de las papas fritas que se sirven en los restaurantes de comida rápida; 100% de la mostaza; 75% de los huevos procesados para la mayonesa; cerca de 70% de la malta para las bebidas refrescantes y alcohólicas; casi 100% del alpiste; 100% de los árboles naturales de navidad; 70% del papel periódico, papelería e higiénico. Además, Canadá lidera ampliamente el mercado de los teléfonos inteligentes (BlackBerry) en Venezuela; y la mayoría de la turbinas de generación eléctrica vienen de Canadá, señaló Salesse.

Inversión extranjera

"Canadá es un actor principal entre los inversionistas a escala mundial", advierte el SELA. "De hecho, está dentro de los 20 países que reciben un mayor flujo de inversión extranjera y dentro de los 10 países con mayores inversiones más allá de sus fronteras".

En 2010, la inversión extranjera directa (IED) de Canadá en ALC acumulaba \$150.000 millones, "lo que representó 24,4% de la IED", según el SELA.

"Para Canadá, ALC adquirió mayor relevancia como un destino para sus inversiones a partir de los años noventa (del siglo pasado), cuando las economías de la región se abrieron al capital extranjero y ha subido en los últimos años, pues en 1987 era tan sólo 8%", añade.

Los principales destinos de la inversión canadiense en ALC son: Barbados (34%), islas Caimán (18%), las Bahamas (10%), Bermuda (9%), Chile (9%), Brasil (6%), México (3%), Perú (3%) y Otros (8%).

Según el informe se precisa que "en 2010 más de 20% de la IED total de Canadá se destinó a los países de ALC".

Tratados

El SELA explica que "Canadá ha desarrollado una agenda de acercamiento económico hacia ALC, a través de la negociación de Tratados de Libre Comercio (TLC)".

Salesse señaló que, hasta ahora, Canadá tiene vigentes seis Acuerdos de Libre Comercio con otros países de Latinoamérica: México, Costa Rica, Panamá, Colombia, Perú y Chile.

Pero que, además, Canadá está en conversaciones con República Dominicana, Nicaragua, Guatemala, El Salvador y con la Comunidad del Caribe (Caricom). Por otro lado, informó que inició hace poco "conversaciones preliminares" con Brasil.

En el documento del SELA se comenta que "Canadá y Ecuador han acordado continuar las discusiones, y explorar la posibilidad de una iniciativa más amplia en el futuro", en torno a explorar un posible TLC.

"Canadá mantiene su interés en fortalecer los lazos comerciales y de inversión" con los países andinos.

En tal sentido, Canadá "busca también ampliar las relaciones comerciales con Bolivia y permanece abierta a la posibilidad de que las conversaciones sobre un posible TLC con Bolivia se den en el futuro". (Publicado por ElMundo.com.ve, Venezuela)

Economía verde o energía limpia con equidad

Caracas, 10 de abril.- América Latina y el Caribe es una región con potencial para desacoplar su crecimiento del consumo de combustibles fósiles e ir hacia una economía verde basada en energías más limpias, pero a condición de reducir las brechas sociales.

"Uno de cada tres latinoamericanos vive en la pobreza y casi 90 millones sobreviven con menos de un dólar al día, por lo que necesitamos un crecimiento sostenido, pero con mayor equidad y ambientalmente sustentable", dijo a IPS el secretario permanente del Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA), José Rivera.

Según Rivera, "no se trata de cambiar de la noche a la mañana los patrones de producción y consumo, sino de avanzar en esa dirección, construyendo consensos regionales para inversiones, políticas públicas, incentivos, subsidios, normas, labores de formación y de concientización, más la cooperación internacional".

El SELA, que reúne a 28 estados latinoamericanos y caribeños, produjo un estudio que asume, como una condición básica para "enverdecer una economía marrón", el establecimiento de una nueva matriz energética en la región, apurando el tránsito de una economía basada en la energía de carbono –por las elevadas emisiones de dióxido de carbono que genera la quema de carbón, gas y petróleo– a otra de fuentes renovables y limpias.

Al examinar la actual matriz energética, el estudio "La visión de la economía verde en América Latina y el Caribe" encontró que en 2009 la región produjo el equivalente a 7.424 millones de barriles de petróleo (un barril contiene 159 litros), 80 por ciento de los cuales se basan en hidrocarburos y carbón.

La distribución por tipo de combustibles fue: 50,2 por ciento petróleo, 23,9 por ciento gas, 10,8 por ciento biomasa (leña y caña con 5,4 por ciento cada una), 6,6 por ciento hidroenergía, seis por ciento carbón mineral, 1,3 por ciento el conjunto de eólica, solar y otras renovables, 0,6 por ciento nuclear y 0,6 por ciento geotérmica. Los principales países productores de combustibles son México, con 24,7 por ciento, Brasil con 22,9, Venezuela con 20,4, Colombia con 9,8, Argentina con 7,7, Trinidad y Tobago con 4,2 y Ecuador con 2,8 por ciento.

Venezuela es líder en la producción de petróleo, seguida por México y Brasil. México lo es en gas, seguido por Argentina y Trinidad y Tobago, mientras que Colombia produce tres quintos del carbón, Brasil es líder en producción de leña, caña, hidroenergía y otras energías renovables, México en geotermia, y Brasil y México son los mayores productores nucleares.

Del conjunto de la oferta energética regional, 74,4 por ciento se origina en fuentes no renovables, y 87,6 por ciento son de energías muy contaminantes, altas en la emisión de dióxido de carbono (CO2).

América Latina "tiene enormes posibilidades de contar con una energía más verde, comenzando por el gran potencial de energía hidroeléctrica, primero en Brasil y luego en Venezuela, México, Colombia, Paraguay y Argentina", dijo a IPS el experto Juan Carlos Sánchez, del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático (conocido por sus siglas en inglés, IPCC).

Solo Venezuela, con capacidad hídrica y térmica para generar unos 20.000 megavatios/hora de electricidad, podría instalar capacidad para otros 100.000 megavatios/hora de fuentes hídricas, eólicas y de biomasa.

Otras fuentes para las que existe gran potencial, según Sánchez, aunque requieren fuertes inversiones todavía muy incipientes, son la energía solar y la eólica.

"Pero al tratarse de fuentes llamadas verdes, independientemente de que sean renovables o no, es imprescindible considerar todas las implicaciones, tal es el caso de los agro o biocombustibles, como bioetanol o biodiésel, causantes de problemas terribles de tenencia y empleo de la tierra más contaminación por agroquímicos, lo que también lleva a problemas sociales muy serios", destacó Sánchez.

El agrónomo Edgar Jaimes, profesor titular de la venezolana Universidad de Los Andes, opinó que "la economía verde constituye una nueva visión capitalista del mundo, cuyo objetivo principal es utilizar la biomasa terrestre con el fin último de seguir potenciando los sistemas productivos que durante los últimos 50 años han depredado y explotado los bienes naturales y al hombre mismo".

"La producción primaria del planeta sobrepasa los 250.000 millones de toneladas de biomasa o materia viva. Sólo 62.000 millones de toneladas se utilizan para satisfacer las necesidades humanas y requerimientos industriales actuales. La diferencia queda para el nuevo modelo 'verde', con fines de renta o lucro capitalista", apuntó Jaimes.

Aun bajo advertencias como esas, la región de América Latina y el Caribe "debe buscar la forma de ir hacia una economía verde. No parece haber una mejor opción para un crecimiento sostenible y sustentable. Existe consenso en que la economía basada en carbón está llegando a su límite", sostiene el SELA.

Julio Centeno, también profesor de la Universidad de Los Andes, resume que "se trata de desacoplar la economía del consumo de combustibles fósiles y llevarla hacia energías más limpias, un desafío para naciones como las de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP)", cuyos socios regionales son Venezuela y Ecuador.

El SELA advierte que "se requiere la intervención directa del Estado a través de políticas públicas que faciliten e incentiven la transición, pero no solo: el tema está en la necesidad de hacer una transición incluyente", pues "se requieren ajustes para garantizar el empleo y la capacitación" a fin de laborar en la economía verde.

También se necesitará atención especial a los sectores productivos que podrían perder viabilidad si se desechan combustibles fósiles y se abrazan energías más limpias.

El organismo integracionista propone a los estados de la región comenzar un inventario de los elementos que deben integrar una matriz de economía verde, para poder elaborar políticas que sustenten la transición.

Recomienda, asimismo, elaborar un estudio sobre el capital natural (bienes y servicios ambientales disponibles) en la región y su relación con la energía del carbono, y definir áreas temáticas y proyectos que puedan sumar las ventajas comparativas tanto regionales como de cada país.

Adicionalmente, la región debería establecer mecanismos de seguimiento de estas políticas y proyectos, coordinar sus acciones, desarrollar programas de cooperación Sur-Sur sobre economía verde e identificar fuentes de financiamiento para sus nuevos proyectos.

En camino a la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Desarrollo Sostenible (Río+20), que se desarrollará del 20 al 22 de junio en Río de Janeiro, Rivera propone que la región adopte y desarrolle su propio decálogo de marcha hacia una economía verde en el marco de la novel Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños. (Publicado por Inter Press Service)

Economia verde ou energia limpa com equidade

Caracas, 10 de abril- A América Latina e o Caribe formam uma região com potencial para desacoplar seu crescimento do consumo de combustíveis fósseis e passar para uma economia verde baseada em energias mais limpas, mas com a condição de reduzir as brechas sociais.

"Um em cada três latino-americanos vive na pobreza e quase 90 milhões sobrevivem com menos de um dólar por dia, por isso precisamos de um crescimento sustentado, mas com maior igualdade e ambientalmente sustentável", disse à IPS o secretário permanente do Sistema Econômico Latino-Americano e do Caribe (SELA), José Rivera.

Para Rivera, "não se trata de mudar da noite para o dia os padrões de produção e consumo, mas de avançar nessa direção, construindo consensos regionais para investimentos, políticas públicas, incentivos, subsídios, normas, trabalho de formação e conscientização, além da cooperação internacional.

O SELA, que reúne 28 Estados latino-americanos e caribenhos, produziu um estudo que assume, como condição básica para "deixar verde uma economia marrom", o estabelecimento de uma nova matriz energética na região, apressando a passagem de uma economia baseada na energia de carbono para outra, de energias renováveis e limpas.

Ao examinar a atual matriz energética, o estudo constatou que em 2009 a região produziu o equivalente a 7,424 bilhões de barris de petróleo (de 159 litros cada), 80% dos quais baseados em hidrocarbonos e carvão. A distribuição por tipo de combustíveis foi a seguinte: 50,2% petróleo, 23,9% gás, 10,8% biomassa (lenha e cana, com 5,4% cada uma), 6,6% hidroenergia, 6% carvão mineral, 1,3% o conjunto de eólica, solar e outras renováveis, 0,6% nuclear e 0,6% geotérmica.

Os principais países produtores são México com 24,7%, Brasil com 22,9%, Venezuela 20,4%, Colômbia 9,8%, Argentina 7,7%, Trinidad e Tobago 4,2%, e Equador com 2,8%. A Venezuela é líder na produção de petróleo, seguida de México e Brasil. O México é líder em gás, seguido de Argentina e Trinidad e Tobago, enquanto a Colômbia produz três quintos do carvão, o Brasil lidera na produção de lenha, cana, hidroenergia e outras energias renováveis, o México em geotermia, e Brasil e México são produtores nucleares. Do conjunto da oferta energética regional, 74,4% tem origem em fontes não renováveis e 87,6% são de energias muito contaminantes, com altas emissões de dióxido de carbono (CO²).

A América Latina "tem enormes possibilidades de contar com uma energia mais verde, começando pelo grande potencial de energia hidrelétrica, primeiro no Brasil e depois na Venezuela, México, Colômbia, Paraguai e Argentina", explicou à IPS o especialista Juan Carlos Sánchez, do Grupo Intergovernamental de Especialistas sobre Mudança Climática (IPCC).

Só a Venezuela, com capacidade hídrica e térmica para gerar 20 mil megawatts/hora de eletricidade, poderia instalar capacidade para outros 100 mil megawatts/hora de fontes hídricas, eólicas e de biomassa. Outras fontes para as quais há grande potencial, segundo Sánchez, embora exijam fortes investimentos ainda muito incipientes, são as energias solar e eólica.

"Contudo, ao se tratar de fontes chamadas verdes, independente de serem renováveis ou não, é imprescindível considerar todas as implicações, como é o caso dos agro ou biocombustíveis, como bioetanol ou biodiesel, causadores de problemas terríveis de posse e uso da terra, mais contaminação por agroquímicos, o que também leva a problemas sociais muito sérios", destacou Sánchez.

O agrônomo Edgar Jaimes, professor titular da venezuelana Universidade de Los Andes, observou que "a economia verde constitui uma nova visão capitalista do mundo, cujo objetivo principal é utilizar a biomassa terrestre com a finalidade última de continuar potencializando os sistemas produtivos, que nos últimos 50 anos depredaram e exploraram os bens naturais e o próprio homem". "A produção primária do planeta ultrapassa os 250 bilhões de toneladas de biomassa ou matéria viva. Apenas 62 bilhões de toneladas são usadas para atender as necessidades humanas e industriais atuais. A diferença fica para o novo modelo 'verde', com fins de renda ou lucro capitalista", afirmou.

Com essas advertências, a região da América Latina e do Caribe "deve buscar a forma de passar para um crescimento sustentável. Existe consenso de que a economia baseada em carbono está chegando ao seu limite", afirma o SELA. Julio Centeno, também professor na Universidade de Los Andes, resume que "se trata de desacoplar a energia do consumo de combustíveis fósseis e levá-la para energias mais limpas, um desafio para nações como as da Organização de Países Exportadores de Petróleo (Opep)", cujos sócios regionais são Venezuela e Equador.

O SELA alerta que "é necessária a intervenção direta do Estado por meio de políticas públicas que facilitem e incentivem a transição, mas não só isso: o tema está na necessidade de fazer uma transição inclusiva", pois "são precisos ajustes para garantir o emprego e a capacitação" a fim de trabalhar na economia verde. Também se necessitará dar atenção especial aos setores produtivos que poderiam perder viabilidade ao se desfazerem dos combustíveis fósseis e abraçarem energias mais limpas.

O SELA propõe aos Estados da região começar um inventário dos elementos que devem integrar uma matriz de economia verde, para poder elaborar políticas que sustentem a transição. Também recomenda elaborar um estudo sobre o capital natural (bens e serviços ambientais disponíveis) na região e sua relação com a energia do carbono, e definir áreas temáticas e projetos que possam somar as vantagens comparativas tanto regionais como de cada país.

Além disso, a região deveria estabelecer mecanismos de acompanhamento destas políticas e destes projetos, coordenar suas ações, desenvolver programas de cooperação Sul-Sul sobre economia verde e identificar fontes de financiamento para seus novos projetos. A caminho da Conferência das Nações Unidas sobre Desenvolvimento Sustentável (Rio+20), que acontecerá entre 20 e 22 de junho no Rio de Janeiro, Rivera propõe que a região adote e desenvolva seu próprio decálogo de marcha para uma economia verde no contexto da nova Comunidade de Estados Latino-Americanos e Caribenhos. (Publicado por Inter Press Service)

Green Economy or Clean Energy With Equity for Latin America

Caracas, April 10- Latin America and the Caribbean have the potential to uncouple regional economic growth from fossil fuel consumption and develop a "green economy" based on cleaner energy sources, while at the same time reducing social inequalities.

"One out of three Latin Americans is living in poverty and nearly 90 million people are surviving on less than one dollar a day, so we need long-term growth that is more equitable and environmentally sustainable," José Rivera, the permanent secretary of the Latin American and Caribbean Economic System (SELA), told IPS.

According to Rivera, "it is not a question of changing production and consumption patterns overnight, but of moving forward in that direction, building regional consensus on investments, public policies, incentives, subsidies, regulations, training and awareness-raising, and international cooperation".

Twenty-eight Latin American and Caribbean states belong to SELA, which carried out a study based on the premise that a new energy matrix must be established in the region as a fundamental condition for "greening a brown economy" - that is, speeding the transition from an economy based on carbon fuels to one based on clean, renewable energies.

The study's analysis of the present energy matrix found that in 2009 the region produced 7.4 billion barrels of oil equivalent, with 80 percent of this amount of energy being derived from hydrocarbons and coal.

The distribution by type of fuel was: 50.2 percent oil, 23.9 percent natural gas, 10.8 percent biomass (equally divided between firewood and sugarcane at 5.4 percent each), 6.6 percent hydropower, six percent coal, 1.3 percent wind, solar and other renewable energies combined, 0.6 percent nuclear energy and 0.6 percent geothermal energy.

The main energy producer countries are Mexico (24.7 percent of the regional total), Brazil (22.9 percent), Venezuela (20.4 percent), Colombia (9.8 percent), Argentina (7.7 percent), Trinidad and Tobago (4.2 percent), and Ecuador (2.8 percent).

Venezuela leads the region in oil production, followed by Mexico and Brazil. Mexico is the foremost producer of natural gas, followed by Argentina and Trinidad and Tobago, while Colombia produces three-fifths of the region's coal. Brazil produces the most firewood, sugarcane biomass, hydropower and other renewable energies, while Mexico is the regional leader in geothermal energy, and Brazil and Mexico are the main producers of nuclear energy.

Of the total regional energy supply, 74.4 percent is from non-renewable sources and 87.6 percent is highly polluting, producing large amounts of carbon dioxide (CO2) emissions.

Latin America "has enormous potential for developing greener energy, beginning with its vast potential for hydroelectric energy, in Brazil in the first place and then in Venezuela, Mexico, Colombia, Paraguay and Argentina," Juan Carlos Sánchez of the Intergovernmental Panel on Climate Change (IPCC), the leading expert body for the assessment of climate change, told IPS.

Venezuela alone, which has the hydroelectric and thermoelectric capacity to generate 20,000 megawatt-hours of electricity, could add capacity for an additional 100,000 MWh from hydroelectric, wind and biomass sources.

Other promising energy sources are wind and solar energy, according to Sánchez, although they require large investments that have not yet materialised.

"But it is essential to consider all the implications of so-called 'green' energy sources, whether or not they are renewable; for example, bioethanol and biodiesel can cause terrible land tenure and land use problems, as well as agrochemical pollution, which lead to very serious social problems," Sánchez said.

Edgar Jaimes, an agronomist and full professor at the University of the Andes in Venezuela, said "the green economy is a new capitalist world vision with the ultimate goal of using the earth's biomass (the mass of living

organisms) to perpetuate the production systems that have plundered and exploited both natural resources and human beings for the last 50 years".

"Primary production on the planet is over 250 billion tonnes of biomass. Only 62 billion tonnes are currently used to satisfy human needs and industrial requirements. The new 'green' model plans to use the remainder to create income or lucrative capitalist profits," Jaimes said.

In spite of these warnings, "Latin America and the Caribbean should embark upon a green economy," SELA says. "It seems that there is no better choice for sustainable growth. There is widespread consensus about the fact that the coal-based economy is reaching its limit".

Julio Centeno, another professor at the University of the Andes, sums up: "The economy must be uncoupled from fossil fuel consumption, and be based instead on cleaner energies; this is a challenge for nations like the members of the Organisation of the Petroleum Exporting Countries (OPEC)," which in this region include Venezuela and Ecuador.

SELA warns that "direct state involvement is required through public policies intended to galvanise and enliven the transition. Nevertheless, transition towards a green economy is not enough; there is the need to make it all-inclusive," with policies "to ensure job adjustments and training so that the labour force is able to work in a green economy".

Special attention must also be paid to the productive sectors that may suffer loss of viability if fossil fuels are replaced by cleaner energies.

SELA says countries in the region should draw up an inventory of the basic constituent elements of a redistributive green economy, in order to design policies to support the transition.

It also recommends carrying out a study on the region's natural capital (available environmental goods and services) and its ties to the carbon-based energy sector, and defining thematic areas and projects where the comparative advantages of individual countries and the whole region can be combined.

The region should also establish follow-up mechanisms for these policies and projects, coordinate actions, develop South-South cooperation programmes on the green economy and identify funding sources for its new projects, it says.

En route to the United Nations Conference on Sustainable Development (Rio+20), to be held Jun. 20-22 in Rio de Janeiro, Brazil, Rivera suggested that the region develop and adopt its own road map of "do's and don'ts" for a green economy within the framework of the Community of Latin American and Caribbean States, formed in December 2011. (Published by Inter Press Service)

ALADI y SELA acuerdan cooperar en el tema de Ventanillas Únicas para el Comercio Exterior en América Latina y el Caribe

Montevideo, 13 de abril.- En el marco de la sesión ordinaria del Comité de Representantes de la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI), efectuada el día 12 de abril en la sede institucional de la Asociación, el Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA) informó sobre los avances logrados en el tema de ventanilla única para el comercio exterior, sistema que mejora la eficacia, la transparencia y da más agilidad y confiabilidad al comercio contribuyendo a la facilitación de los intercambios en la región.

En este contexto, el Secretario General de la ALADI, Carlos Chacho Alvarez, y el Subsecretario César Llona, se reunieron con la Doctora Saadia Sánchez Vegas, Directora de la Red de Información y Conocimiento del SELA, así como con la Econ. Gloria Cañas Arias, Consultora del mismo organismo.

Durante la reunión fueron analizadas el estado de distintas iniciativas y proyectos que vienen desarrollando ambas instituciones en el ámbito de la facilitación del comercio en América Latina y el Caribe, particularmente en lo que refiere al Proyecto Piloto de Interoperabilidad y Armonización de las Ventanillas Únicas de Comercio Exterior que viene impulsando el SELA, cuya primera etapa viene concluyendo en virtud de un convenio con la Cooperación Andina de Fomento (CAF), así como en lo concerniente a la iniciativa en materia de Certificación de Origen Digital (COD) desarrollada por ALADI.

Como resultado de la misma, la ALADI y el SELA acordaron adelantar acciones conjuntas, que permitan compatibilizar y generar sinergias entre dichas iniciativas, así como proporcionar el marco jurídico necesario para lograr en un futuro la implementación y puesta en marcha de las mismas en el ámbito regional, dentro de lo cual resulta de particular importancia el paraguas institucional ofrecido por el Tratado de Montevideo 1980 (TM80) y sus mecanismos. (Tomado de la Web de la ALADI)

ALADI e SELA acordam cooperar no tema de Janelas Únicas para o Comércio Exterior na América Latina e o Caribe

Montevidéu, 13 de abril.- Na Sessão Ordinária do Comitê de Representantes da Associação Latino-Americana de Integração (ALADI), de 12 de abril, na sede institucional da Associação, o Sistema Econômico Latino-Americano e do Caribe (SELA) informou sobre os avanços alcançados no tema da janela única para o comércio exterior, sistema que melhora a eficácia, a transparência e dá mais agilidade e confiabilidade ao comércio na região, contribuindo para a facilitação dos intercâmbios na região.

Neste contexto, o Secretário-Geral da ALADI, Carlos Chacho Alvarez, e o Subsecretário César Llona se reuniram com a Doutora Saadia Sánchez Vegas, Diretora da Rede de Informação e Conhecimento do SELA, e com Gloria Cañas Arias, Consultora do mesmo organismo.

Na reunião, foi analisado o estado de diferentes iniciativas e projetos que ambas as instituições vêm desenvolvendo no âmbito da facilitação do comércio na América Latina e o Caribe, particularmente no tocante ao Projeto Piloto de Interoperabilidade e Harmonização das Janelas Únicas de Comércio Exterior impulsionado pelo SELA, cuja primeira etapa conclui em virtude de um convênio com a Cooperação Andina de Fomento (CAF), bem como em relação à iniciativa em matéria de Certificação de Origem Digital (COD) desenvolvida pela ALADI. Como resultado, a ALADI e o SELA acordaram adiantar ações conjuntas, que permitam compatibilizar e gerar sinergias entre essas iniciativas, bem como proporcionar o marco jurídico necessário para alcançar, no futuro, a implementação e a colocação em andamento das mesmas no âmbito regional, no qual é de particular importância o guarda-chuva institucional oferecido pelo Tratado de Montevidéu 1980 (TM80) e seus mecanismos. (Pegado da Web da ALADI)



Bilaterales

Comercio entre países de CAN creció 17,6% en 2011

Lima, 5 de abril.- El comercio entre los cuatros países de la Comunidad Andina de Naciones (CAN, Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú) creció 17,6 por ciento en 2011, al alcanzar 9.187 millones de dólares, informó en Lima el secretario general del organismo, el boliviano Adalid Contreras.

"El incremento del comercio y el éxito del reciente Encuentro Empresarial Andino (EEA) en Guayaquil (Ecuador), con negocios concertados por casi 100 millones de dólares han puesto en evidencia la fortaleza del bloque andino de integración", subrayó.

De acuerdo con las estadísticas, las exportaciones de Bolivia a la CAN aumentaron 8 por ciento al llegar a 714 millones de dólares en el ejercicio pasado.

Las exportaciones de Colombia crecieron 11,9 por ciento, con 3.428 millones de dólares, las de Ecuador 30 por ciento, (2.770 millones de dólares) y las de Perú 14,6 por ciento (2.275 millones de dólares).

Según Contreras, una peculiaridad en el comercio interno es el alto componente manufacturero, el cual representó 74 por ciento del total de las exportaciones, al destacar el alambre de cobre refinado, vehículos para transporte de mercancías, aceite de soya y derivados, medicamentos, polipropileno y alimentos para animales de corral.

El funcionario del bloque subregional señaló que el EEA, celebrado a finales de marzo pasado, reunió a más de 700 ejecutivos.

Durante el encuentro se abrieron nuevas perspectivas y oportunidades para pequeñas y medianas empresarios (Pymes).

Al respecto, Contreras manifestó que la CAN estará presente en forma comunitaria en la XVI Feria Internacional de Alimentos, Bebidas, "Retail" (menudeo), Equipamiento, Insumos y Servicios para la industria de la hospitalidad que tendrá lugar en la ciudad china de Shanghai del 9 y 11 de noviembre de 2012.

Dicha feria cubre una superficie de 45.000 metros cuadrados y en su nueva edición habrán 1.100 expositores de 77 países, donde se recibirán alrededor de 30.000 visitantes de los cinco continentes. (Publicado por la Agencia Xinhua)

ALBA podría alcanzar mil millones de dólares en comercio

Quito, 10 de abril.- Con la implementación del Sistema Único de Compensación Regional (SUCRE), el comercio de los países miembros de Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) podría alcanzar los mil millones de dólares, afirmó Diego Borja, titular del Consejo Económico del bloque regional.

Al inaugurar en Quito, Ecuador, una reunión con los ministros de Economía del organismo, el funcionario expresó que de forma urgente se debe confeccionar un mapa de mercancías entre las naciones, reseñó Prensa Latina.

Acompañado por los cancilleres de Ecuador, Ricardo Patiño, y de Venezuela Nicolás Maduro, el titular del Consejo Económico del ALBA explicó que este instrumento contendrá un listado detallado de los productos importados y exportados para determinar cuánto del comercio entre los países del bloque puede ser incrementado de inmediato.

Borja señaló que el mapa de mercancías posibilitará establecer qué tipo de producciones no se elaboran en la región y cuáles podrían generar más ingresos.

El funcionario remarcó que lo más interesante dentro del bloque es que la mayor parte de los 400 millones de intercambio actual se produce en los rubros no petroleros.

Agregó que en la actualidad existen importantes líneas de intercambio en la producción no tradicional dentro del ALBA.

Borja detalló que el comercio fundamental que se efectúa a través del SUCRE exhibe un fuerte componente de alimentos, industria automovilística, utensilios del hogar, instrumentos de uso doméstico y personal.

El directivo del Consejo Económico afirmó que cuando el intercambio de petróleo ingrese en los convenios del ALBA, el comercio tendrá un aumento mayor.

Borja se refirió también a la capitalización del Banco del ALBA y manifestó que existen dos mecanismos previstos, uno de los cuales es la contribución ordinaria de acuerdo con una tabla en la que se establecen los montos y plazos para cada país, lo cual elevaría las reservas a unos 1.500 millones de dólares.

La segunda variante, explicó, se encuentra en estudio y contempla el aporte del 1% de las reservas internacionales de cada Estado participante en el bloque.

En el encuentro en Ecuador además se discutirá la creación de un Centro de Resolución de Controversias, pues hasta ahora las diferencias entre países se resolvían en el Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones (Ciadi), un órgano del Banco Mundial (BM) con sede en Washington.

El Eco-ALBA está conformado por los ministros designados por los países miembros en el área de economía, comercio, finanzas, industrias, planificación y desarrollo.

El organismo es una instancia de coordinación de estrategias políticas y proyectos para la complementación productiva, agroalimentaria, industrial, energética, comercial, financiera y tecnológica.

El ALBA está conformado por Bolivia, Cuba, Ecuador, Venezuela, Nicaragua, Antigua y Barbuda, San Vicente y Las Granadinas y Dominica, con la membrecía especial de Surinam, Santa Lucía y Haití.

El bloque cuenta con unos 80 millones de habitantes y tiene un Producto Interno Bruto (PIB) de 650 mil millones de dólares. (Publicado por RNV.gov.ve, Venezuela)

Centroamérica: déficit comercial creció 16% al cierre de 2011

San José, 11 de abril.- Para el cuarto trimestre del 2011 la Balanza Comercial de América Central mostró un desequilibrio superior a los 7 200 millones de dólares, cifra mayor en 15.9% al déficit de mismo periodo de 2010 (6 218 millones). Así, desde 2009 la región marca una tendencia de más compras que ventas al exterior.

De acuerdo con la Secretaría de Integración Económica Centroamericana (SIECA), de octubre a diciembre del año pasado, las exportaciones del Istmo sobrepasaron los 6 400 millones de dólares, para un avance de 18.2% respecto al mismo lapso de 2010. Las ventas de los diez productos de exportación más importantes del área, al finalizar 2011 se situaron en 11 175 millones de dólares (40.5%).

Los principales destinos receptores, según su importancia fueron los Estados Unidos de América (32%), Centroamérica (26.2), Unión Europea (14.6), México (3.5), Panamá (3.2), Canadá (2.4), Hong Kong (2), Venezuela (1.7), República Dominicana (1.7) y Japón (1.5); juntos representan el 88.6% del total.

Comercio intrarregional

La tasa de variación del cuarto trimestre y las restantes de 2011, registran un comportamiento más dinámico a las observadas en el año anterior, debido en parte a un mejor desempeño de la actividad económica, con respecto a 2010, de los principales socios comerciales de Centroamérica: Estados Unidos, Centroamérica y la Unión Europea.

En ese sentido, el comercio intrarregional alcanzó un valor de 1 844 millones de dólares durante el intervalo en cuestión, lo que se traduce en un incremento de casi 320 millones (20.9%) respecto al mismo trimestre del 2010.

En términos totales, el valor de las exportaciones de Costa Rica en el cuarto trimestre de 2011 creció 12.4 puntos interanuales, más de siete lugares por encima del crecimiento registrado preliminarmente. El Salvador presentó una variación de 13%, menor en 6,8 p.p.; Guatemala 11,3%, menor en 7,9 p.p.; Honduras 69,4%, mayor en 99,5 p.p. y, Nicaragua con 22,8%, menor en 20,6 p.p. Compras

Por su parte, las importaciones conjuntas, para los últimos tres meses del 2011, sumaron casi 13 700 millones de dólares. Al igual que en trimestres anteriores esa categoría reflejó signos de recuperación al crecer a un ritmo de 17% interanual (cerca del 2 mil millones), mientras en ese trimestre de 2010 el desarrollo fue de 14,6 puntos.

Un informe del SIECA propone que, el ritmo de las importaciones centroamericanas en el cuarto trimestre de 2011, se caracterizó por tasas de variación más dinámicas con respecto al cuarto trimestre de 2010, comportamiento que se observó también a nivel de país para Costa Rica y Honduras.

Los diez productos de importación más importantes de la región, al concluir el 2011 se situaron en más de 13 600 millones de dólares (25.4%), según su participación.

Las importaciones de la región fueron adquiridas, según su importancia, de: Estados Unidos de América (41%); Centroamérica con (13); México (8.2); China (6.6), Unión Europea (6.4), Colombia (3), Panamá (2.4), Japón (2.3), Venezuela (2) y Brasil (1.6); con 86.5% del aporte. (Publicado por MisFinanzasenLinea.com, Costa Rica)

Preparan V Cumbre de Estados del Caribe

Ciudad de Panamá, 11 de abril.- El gobierno panameño informó sobre el inicio de conversaciones preparatorias de la próxima Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de los países de la Asociación de Estados del Caribe (AEC).

La cancillería se refirió al resultado del primer encuentro en esta capital entre el ministro de Relaciones Exteriores panameño, Roberto Henríquez, en calidad de presidente protémpore del Consejo de Ministros de la AEC, y el secretario general de ese organismo, embajador Alfonso Múnera.

En la reunión se trató sobre la agenda de la AEC 2012-2013 y se firmó el contrato de nombramiento del secretario general de la organización para que pueda actuar en los preparativos de la Cumbre- tentativamente prevista para el 27 de julio en Haití- y cumplir las instrucciones administrativas y presupuestarias, así como otras tareas para fortalecer el organismo.

La AEC, con sede en Puerto España, Trinidad y Tobago, fue fundada el 24 de julio de 1994 en Cartagena de Indias, Colombia, y es un organismo regional integrado por 35 países: 24 estados independientes, en calidad de miembros plenos y 11 territorios dependientes con el estatus de miembros asociados.

El grupo regional procura el fortalecimiento e integración de los países de la zona caribeña para crear un espacio económico común, preservar el mar y sus recursos y promover el desarrollo sustentable de sus miembros.

Cuenta con cinco Comités (Desarrollo del Comercio y las Relaciones Económicas Externas; Turismo Sustentable; Transporte; Desastres Naturales y Presupuesto y Administración) y un Consejo, responsable de supervisar los esfuerzos de movilización de recursos del Fondo Especial y el desarrollo de proyectos.

Son miembros plenos de la AEC: Antigua y Barbuda, Bahamas, Barbados, Belice, Colombia, Costa Rica, Cuba, Dominica, El Salvador, Granada, Guatemala, Guyana, Haití, Honduras, Jamaica, México, Nicaragua, Panamá, República Dominicana, San Cristóbal y Nieves, Santa Lucía, San Vicente y las Granadinas, Surinam, Trinidad y Tobago y Venezuela.

Figuran como asociados Aruba, Curazao, Guayana Francesa, Guadalupe, Martinica, Saint Maarten e Islas Turcas y Caicos.

Además de la reunión constitutiva de Cartagena (1994), la AEC ha celebrado cumbres en Puerto España (17-18 de agosto de 1995), Santo Domingo (16-17 de abril de 1999), Isla Margarita, Venezuela (11-12 de diciembre del 2001) y Panamá (29 de Julio del 2005). (Publicado por la Agencia Prensa Latina, vía Google Noticias)

Pide CEPAL que próxima Cumbre de las Américas incluya a todos los países del hemisferio

Cartagena, Colombia, 14 de abril.- La próxima Cumbre de las Américas debe incluir a todos los países del hemisferio para que "este diálogo se fortalezca y se proyecte sólido a las futuras décadas", dijo la Secretaria Ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), Alicia Bárcena, en la sesión de apertura de la VI Cumbre de las Américas en Cartagena.

Sin hacer una referencia directa, la economista sentó así posición sobre la polémica suscitada por la negativa de Estados Unidos y Canadá a permitir la participación de Cuba en el cónclave que se realiza en Colombia.

En su discurso, que cuenta con la presencia de los líderes de 31 países del continente americano, Bárcena entregó un panorama de la situación económica y social de América Latina y el Caribe, y planteó diversos desafíos para avanzar hacia el desarrollo con igualdad en la región.

"El valor de este diálogo hemisférico entre las Américas (Norte-Centro-Sur) y el Caribe es reconocido por todos los actores, lo que se expresa en la importante y numerosa concurrencia de Jefes de Estado y de Gobierno que se han hecho presentes", afirmó.

La Secretaria Ejecutiva destacó la creación de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), surgida en 2010, "como un suceso histórico de la mayor envergadura, que tiene la ambición de cambiar la forma de relacionarnos entre nosotros mismos y con el resto del mundo, con pragmatismo e idealismo".

"Ser socios para la prosperidad significa reconocernos como iguales pero respetándonos en aquello en lo que somos diferentes; significa reconocer que tenemos responsabilidades comunes pero también diferenciadas en la construcción de esta prosperidad", dijo.

Bárcena resaltó los avances en términos económicos y sociales en América Latina y el Caribe desde la primera Cumbre de las Américas, realizada en 1994.

"Este año se cumplen tres décadas desde la dramática crisis de la deuda que marcó para nuestro continente la década perdida de los años ochenta. Hoy la región es una fuente de lecciones acerca de cómo enfrentar una grave recesión mundial con resiliencia económica y social", aseguró.

"Hemos aprendido a ser prudentes en lo macroeconómico y progresistas en lo social, aplicando medidas contracíclicas diversas, desde moderadas y transitorias hasta estructurales, que evitaron, sobre todo en la última década, costos sociales irreversibles", dijo.

Bárcena destacó que gracias a la acción decidida de los Estados, la región ha visto disminuir en las últimas dos décadas el número de personas que vivían en la pobreza, de un 48,4 por ciento en 1990 para 30,4 por ciento en 2011.

La extrema pobreza o indigencia disminuyó casi 10 puntos, pasando del 22,6 por ciento al 12,8 por ciento de la población, señaló, mientras el empleo aumentó en cantidad y mejoró en calidad.

Puntualizó también que la inflación se encuentra controlada, ascendiendo en promedio a 6,6 por ciento, los países implementan sólidas políticas fiscales, una deuda pública es menor y mejor estructurada (por debajo del 35 por ciento del PIB) y existe un nivel inédito de reservas internacionales, superior a los 765.000 millones de dólares.

Recordó, sin embargo, que persisten importantes brechas por cerrar todavía, haciendo eco de la consigna lanzada por la CEPAL de que la región vive "la hora de la igualdad".

"La desigualdad conspira contra el desarrollo y la seguridad. Nuestra región puede crecer más y mejor. El paradigma hoy es igualar para crecer y crecer para igualar", señaló.

Dijo que los niveles de inversión en América Latina y el Caribe alcanzan actualmente a 20 por ciento del Producto interno bruto (PIB), mientras en Asia y el Pacífico se invierte alrededor del 40 por ciento del PIB.

Agregó que "el comercio intrarregional en América Latina y el Caribe sólo llega al 19 por ciento, a diferencia de Asia y el Pacífico, donde alcanza 48 por ciento, y Europa, donde se empina al 54 por ciento.

La máxima representante de la CEPAL llamó también a repensar la estructura de las alianzas estratégicas, concediendo mayor importancia a las relaciones Sur-Sur.

"Desde que se iniciaron las Cumbres en 1994 podemos decir que no sólo el hemisferio ha cambiado: el mundo ya no es el mismo. El peso de las economías emergentes es cada vez mayor, para el año 2016 estas alcanzarán el 53 por ciento del PIB mundial", indicó.

Entre los principales temas abordados en la VI Cumbre, que concluye el se incluyeron la integración física regional, el acceso y utilización de las tecnologías de la información y la comunicación, los desastres naturales, la seguridad y la reducción de la pobreza y la desigualdad. (Publicado por la Agencia Xinhua, China)

México apoyará a la CARICOM ante el G20

Cartagena de Indias, Colombia, 14 de abril.- Felipe Calderón Hinojosa se reunió con jefes de Estado y de Gobierno así como con cancilleres y representantes de alto nivel de países pertenecientes a la Comunidad del Caribe (CARICOM).

En el encuentro, que se enmarca dentro de los esfuerzos emprendidos por México de apertura e inclusión en el diálogo a países no miembros del Grupo de los 20, Calderón ofreció llevar a la Cumbre del G20, a celebrarse en Los Cabos en junio próximo, los puntos de interés de la región caribeña.

La reunión fue copresidida por el presidente de Surinam, Desiré Delano Bouterse, quien actualmente ejerce la presidencia de la Comunidad del Caribe (CARICOM). También estuvieron Antigua y Barbuda, Bahamas, Barbados, Dominica, Grenada, Guyana, Jamaica, San Kitts y Nevis, así como Trinidad y Tobago.

En el encuentro señalaron como temas prioritarios el cambio climático, los desastres naturales, la seguridad alimentaria, la seguridad pública, la volatilidad de los precios de los productos básicos, particularmente de los alimentos, y la reforma al Sistema Financiero Internacional.

Pidieron a México, especialmente, que recordara a las naciones miembros del G20 los compromisos que ofrecieron para la recuperación de Haití, que aún están lejos de cumplirse. De manera particular, los países caribeños expresaron su preocupación porque se les ha clasificado como países de desarrollo medio, sin tener en cuenta su situación de vulnerabilidad, lo que les dificulta el acceso a la cooperación internacional.

Los mandatarios manifestaron su reconocimiento y apoyo a las acciones de México en la lucha por la seguridad, y agradecieron la cooperación que se les ha extendido a algunos países en esta materia. Los jefes de Estado y de Gobierno expresaron además su compromiso de contribuir al éxito de la II Cumbre México-Comunidad del Caribe, la cual se llevará a cabo el 21 de mayo en Barbados.

El presidente Felipe Calderón estuvo acompañado por la secretaria de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa Cantellano; la procuradora general de la República, Marisela Morales, y el secretario de Economía, Bruno Ferrari. (Publicado por AztecaNoticias.com.mx, México)

Concluyó Cumbre de las Américas sin los acuerdos previstos

Cartagena, Colombia, 16 de abril.- La VI Cumbre de las Américas culminó sin una declaración final por desacuerdos sobre la inclusión de Cuba en el foro, lo que a la vez hizo surgir nubarrones sobre la posibilidad de que no todos los países asistan al próximo cónclave.

El gobierno de La Habana, ausente físicamente de la cita en esta balneario del Caribe colombiano, sin embargo, fue la "presencia" dominante al punto que fue una de las causas para que la declaración final naufragara.

El otro tema de desacuerdo fue las islas Malvinas, cuya soberanía ha reclamado largamente Argentina al Reino Unido.

Estados Unidos y Canadá se opusieron a que Cuba fuera invitada a la cumbre. Ambos gobiernos también se negaron a que se mencionara ese tema en la declaración final, según ya habían pronosticado los cancilleres de Argentina, Venezuela y Uruguay.

También funcionarios estadounidenses dijeron a la AP que fue el desacuerdos sobre Cuba y las Malvinas lo que impidieron llegar a una declaración final.

Como en las cumbres las decisiones se toman por consenso, la oposición de Washington -que contó con el respaldo de Canadá, según cancilleres- bloqueó el texto.

A la falta de declaración por el tema de Cuba se suma el hecho de que países aliados a La Habana, como Venezuela, Bolivia, Nicaragua y Ecuador, entre otros, ya han anunciado que no asistirán a la próxima cita, prevista para 2015 en Panamá, si Cuba queda excluida.

Sin embargo, pesos pesados de Latinoamérica como Argentina, Brasil y México dijeron que las cumbres son un mecanismo útil para discutir los desacuerdos y que esperan que Cuba pueda participar.

Pero Estados Unidos -cuyo presidente Barack Obama busca la reelección en noviembre y uno de los bastiones claves electorales es la Florida, cuya comunidad cubana se opone a cualquier acercamiento con la isla- mantuvo su postura en la jornada.

"Cuba no ha hecho la transición a la democracia, no respeta aún los derechos humanos. Tenemos la esperanza de que una transición se dé", dijo Obama.

A ese punto de la transición, agregó, "no hemos llegado".

Sin embargo, "como se lo indiqué al presidente (colombiano Juan Manuel) Santos y otros líderes sentados alrededor de la mesa (de debates de la cumbre), quizás habrá una oportunidad en los próximos años de admitir plenamente a Cuba en estos foros en la medida que Cuba empiece a considerar el camino que debe recorrer para ofrecerle a su pueblo libertad y prosperidad", agregó el mandatario estadounidense en una conferencia de prensa posterior a una reunión bilateral con Santos.

Poco antes Santos hizo el anuncio: "no hay declaración, precisamente porque no hay consenso" sobre esos temas de Cuba y las Malvinas.

Agregó que "antes (en otras cumbres) eran unas declaraciones que a nivel técnico se elaboraban, venían los presidentes, les daban su visto bueno y se iban para su casa... Aquí se discutió todo. Eso es un inmenso avance". El de Cuba "era un tema de esos álgidos donde nadie iba a pensar que de esta cumbre iba a salir una decisión, pero sí hubo una discusión por primera vez", sostuvo Santos.

Que se discutiera lo de Cuba "tiene un peso político importante, eso no se había visto antes. Eso debe iniciar una serie de acercamientos, de puentes que nos permita, ojalá, dentro de tres años tener a Cuba en la próxima cumbre", dijo Santos.

Destacó que el hecho de "que se haya iniciado la discusión... eso tiene ya, de por sí, una tremenda importancia". No es la primera vez que una Cumbre de las Américas culmina sin una declaración final de los mandatarios. La de Mar del Plata, Argentina, en 2005 terminó también sin ese texto debido a desacuerdos sobre temas como el

ALCA, una zona hemisférica de libre comercio, que fue impulsada por Washington, pero que nunca prosperó y menos tras la negativa ocurrida en Mar del Plata.

El presidente colombiano rechazó en varias ocasiones que la cumbre haya sido un fracaso porque no hubo declaración final, que es la muestra concreta de los acuerdos de los dirigentes e incluso sus compromisos y sin ella mucho de lo discutido queda en el aire.

A pesar del mal sabor por la ausencia de ese texto, los jefes de Estado sí aprobaron, en una decisión aparte, dar un mandato a la Organización de los Estados Americanos (OEA) para que comience el análisis sobre la política de la lucha contra las drogas.

"Hemos dado a la OEA el mandato para que inicie ese proceso. Ver si esta política (la actual) está funcionando y si hay alternativas más eficaces y menos costosas para enfrentar este problema de las drogas", agregó Santos, sin dar detalles sobre cuándo podría estar listo ese estudio o si al final de su realización sus conclusiones o recomendaciones serán aceptadas por todos los países miembros.

Los analistas consultados por The Associated Press criticaron a la diplomacia colombiana por no conseguir los consensos necesarios para finiquitar el texto final y aseguraron que el proceso de reuniones cumbres está en crisis y que la de Panamá está en riesgo de concretarse.

Los espacios "de diplomacia presidencial siempre son importantes para concertar, pero lo que yo creo que se mostró con esta cumbre es que el proceso de cumbres está en crisis. Lo que va a pasar es que o no hay más cumbres o hay cumbre con Cuba. Pero seguir postergando el problema de Cuba es imposible", dijo la politóloga Laura Gil vía telefónica.

Agregó que "esta rebelión que hubo aquí era una rebelión cantada (de parte de algunos países) y la diplomacia colombiana ignoró o hizo creer a buena parte del país que el problema estaba resuelto y postergado para el futuro".

Este ha sido "el mayor fiasco diplomático en la historia de política internacional colombiana... Colombia organizó estupendamente la cumbre cosméticamente, gastronómicamente; demostró una alta capacidad de organización, lo cual puede ser benéfico para el turismo, pero... nunca pudo desarrollar una diplomacia estratégica", dijo Vicente Torrijos, profesor de ciencia política de la Universidad del Rosario, en Bogotá.

Agregó que "el fiasco consiste en que la verdadera agenda la impuso la Alianza Bolivariana, ausente o presente. El presidente (de Venezuela Hugo) Chávez... se encargó de hacer de esta cumbre la última Cumbre de las Américas. Yo creo que no habrá una nueva".

Pero poco antes de regresar a su país, el canciller brasileño Antonio Patriota dijo a los periodistas que "no siempre se logran consensos" y que en este caso América Latina tenía una posición sobre Cuba y las Malvinas y Estados Unidos tenía otra.

Agregó que las cumbres son "oportunidades valiosas y deben repetirse", aunque no dijo claramente si Brasil estaría en la cita de Panamá en 2015.

Antes de partir de regreso a Buenos Aires, el canciller argentino Héctor Timerman dijo que termina la cumbre "con un balance muy positivo, muy importante, esperando que la próxima cumbre sea una cumbre que incluya a todos los países de América".

"Tenemos cuatro años más por delante para incorporar a Cuba a las cumbres de las Américas y estamos seguros de que vamos a seguir dialogando" sobre ese asunto, añadió Timerman a los periodistas.

El mandatario de México, Felipe Calderón, recordó en una conferencia de prensa tras finalizar la cumbre que son estas citas donde los jefes de Estado pueden intercambiar sus ideas.

"Las cumbres son encuentros y de esos encuentros surge un valiosísimo intercambio de opiniones...no tenemos otra oportunidad de contrastar nuestras ideas", dijo el dirigente azteca.

Calderón recordó que asuntos como Cuba o las Malvinas no eran parte de la agenda formal de la cumbre, sino que eran temas de desarrollo e integración. (Publicado por SDPNoticias.com, México)

Cúpula das Américas termina sem resultados significativos

Cartagena, Colombia, 16 de abril- A 6ª Cúpula das Américas terminou em Cartagena das Índias, sem resultados substanciais e nem mesmo uma declaração final, tão grande foram as divergências entre os países participantes. Em vez disso foram divulgados apenas três comunicados sobre os principais pontos da reunião. Para o anfitrião, o presidente colombiano Juan Manuel Santos, a reunião não foi um fracasso. "O fato de não haver uma declaração final não significa um fracasso da cúpula. Ao contrário: o fato de termos debatido os temas é um sucesso", comentou o colombiano.

De fato, os 31 chefes de estado debateram temas controversos com uma sinceridade raramente vista. O presidente dos Estados Unidos, Barack Obama, ouviu pacientemente as numerosas críticas vindas dos países

latino-americanos, por exemplo sobre o tema Cuba. Apenas o Canadá apoiou os EUA; todos os demais países se manifestaram contra a política de embargo à Cuba.

EUA exigem reformas em Cuba

"Pela primeira vez a maioria dos países expressou sua posição, afirmando 'nós queremos que Cuba participe das futuras cúpulas'. Isso tem um peso político importante. Isso nunca aconteceu antes e deve iniciar uma série de aproximações que, oxalá, vão permitir que teremos Cuba na próxima cúpula. Mas isso é um processo", argumentou Santos.

Obama já havia deixado claro antes do início da cúpula que os EUA são contra a futura participação de Cuba no encontro. Para o presidente, primeiramente o país comunista precisa criar estruturas e processos democráticos, como eleições livres. Essa atitude impediu uma declaração final conjunta, já que muitos países, como a Bolívia, condicionaram sua assinatura a uma posição pró-Cuba.

O presidente boliviano, Evo Morales, disse ter dúvidas de que uma nova Cúpula das Américas venha a ocorrer. Para ele, não é possível que um país seja contra a participação de Cuba. "Isso obriga os países latino-americanos e do Caribe a se unirem, como uma outra OEA, sem os Estados Unidos. Estou convencido de que há uma rebelião contra as imposições do governo dos Estados Unidos".

Tema drogas segue na agenda

A legalização e descriminalização das drogas, tema exigido por alguns países da América Central, também foi um tema discutido abertamente na reunião. Mas também nesse ponto não se chegou a uma conclusão. Segundo o presidente colombiano, o tema permanecerá na agenda.

"Encarregamos a OEA de verificar se a atual política contra drogas está funcionando, que resultados está obtendo, se há alternativas mais eficazes e menos caras. Nós iniciamos a discussão, o que é um passo importantíssimo", comentou o presidente colombiano.

A próxima Cúpula das Américas está marcada para ocorrer daqui a três anos, no Panamá. Diante da grande divergência de opiniões, ainda não se sabe se ela de fato vai acontecer. (Publicado por la Agencia Deutsche Welle, vía Terra Brasil)

Americas' summit ends with no final declaration

Cartagena, Colombia, April 16- Unprecedented Latin American opposition to US sanctions on Cuba left President Barack Obama isolated at a summit on Sunday and illustrated Washington's challenged influence in a region being aggressively courted by China.

Obama has had a bruising time at the two-day meeting in Colombia of some 30 heads of state. The US president is also running for re-election next November and can't afford to loose support in conservative states such as Florida.

Sixteen US security personnel were caught in an embarrassing prostitution scandal before Obama arrived, Brazil and others have bashed Obama over US monetary policy and he has been on the defensive over Cuba and calls to legalize drugs.

Due to the hostile US and Canadian line on the Castro brothers regime, the heads of state failed to produce a final declaration as the summit fizzled out.

"There was no declaration because there was no consensus," said Colombian President Juan Manuel Santos. He bristled at suggestions the summit had been a failure, however, saying the exchange of different views was a sign of democratic health.

For the first time, conservative-led US allies like Mexico, Colombia and Chile are throwing their weight behind the traditional demand of leftist governments that Cuba be invited to the next Summit of the Americas.

Cuba was kicked out of the Organization of American States (OAS) a few years after Fidel Castro's 1959 revolution and has been kept out of its summits due mainly to US opposition.

"The isolation, the embargo, the indifference, looking the other way, have been ineffective," Santos said. "I hope Cuba is at the next summit in three years." Santos, a major US ally in the region who has relied on Washington for financial and military help to fight guerrillas and drug traffickers, has become vocal about Cuba's inclusion even though he also advocates for democratic reform by Havana.

In an ironic twist to the debate, US Secretary of State Hillary Clinton went dancing in the early hours of Sunday at a Cartagena bar called Cafe Havana, where Cuban music is played.

The leftist ALBA bloc of nations -including Venezuela, Ecuador, Bolivia, Nicaragua and some Caribbean nations-said they will not attend future summits without Cuba's presence.

"It's not a favour anyone would be doing to Cuba. It's a right they've had taken away from them," Nicaraguan President Daniel Ortega said from Managua. (Published by MercoPress.com, Uruguay)

FAO, IICA y CEPAL analizan las causas y efecto de la volatilidad de los precios de los alimentos

Ciudad de México, 17 de abril.- Las respuestas de los países de América Latina y el Caribe para reducir el impacto de las alzas y la volatilidad de los precios internacionales de los alimentos, sobre todo entre la población de menores ingresos, son analizadas en el más reciente boletín conjunto de la FAO, IICA y CEPAL.

El documento es producto de cuatro diálogos de alto nivel efectuados en Chile, El Salvador, Trinidad y Tobago y México, que analizaron el fenómeno mundial y sus efectos sobre la región.

"En general la volatilidad de precios ocasiona desincentivo a la inversión en la agricultura tanto por parte de agricultores como de inversionistas. Además, reduce la efectividad para asignar recursos de fuentes públicas y privadas y genera inestabilidad política, que redunda en decisiones que pueden afectar el crecimiento económico a largo plazo", explicó Salomón Salcedo, Oficial de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO).

De acuerdo con Víctor M. Villalobos, Director General del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), el apoyo a la agricultura familiar y la vinculación de los pequeños productores a los mercados es fundamental no solo para combatir la pobreza, si no para aumentar la seguridad alimentaria y nutricional de América Latina y el Caribe.

"Para producir más, con menos recursos y en un contexto de cambio climático, se requiere innovar, para lo cual es necesario promover más inversiones y un fortalecimiento institucional", afirmó.

En los diálogos, los países destacaron la necesidad de aumentar la transparencia y competencia en los mercados de alimentos, además de procurar mejorar el aprovechamiento de la zona de libre comercio de alimentos en la región.

También otorgaron gran relevancia a la reducción de la vulnerabilidad de los consumidores ante shocks de precios y al desarrollo de un enfoque regional para la seguridad alimentaria. Para ello se destacó la cooperación regional en programas de protección social, alimentación, bancos de alimentos y redes de protección social.

En materia de financiamiento a la agricultura, en particular a la agricultura familiar, se hace indispensable contar con instituciones que puedan aportar crédito comercial, capital de riesgo y seguro en caso de pérdidas.

Múltiples impactos del alza y volatilidad

En el mundo, el encarecimiento de los alimentos provocó un aumento de 44 millones de personas en condición de extrema pobreza, desde junio de 2010, en los países de bajos y medianos ingresos, según el Banco Mundial. En el ámbito macroeconómico, la volatilidad de los precios de los alimentos impacta en la inflación, pues los alimentos tienen un gran peso dentro de la canasta básica. También afecta a la balanza comercial, sobre todo en países importadores netos de alimentos y el tipo de cambio en el caso especial de los países con alta participación de los alimentos en las exportaciones y el balance fiscal.

Entre los consumidores, el aumento de los precios incrementa el número de personas que se encuentran bajo la línea de pobreza y en condiciones de inseguridad alimentaria, y tiene efectos sobre la desnutrición crónica infantil, que pueden resultar devastadores en el largo plazo.

Para los productores agropecuarios la subida de los precios de los alimentos puede representar una importante oportunidad de aumentar los márgenes de ganancia. Sin embargo, la mayoría de los productores de América Latina y el Caribe son pequeños, y muchos no podrán aprovechar -sin respaldo técnico e institucional- los mayores precios, debido a asimetrías en la transmisión de los precios de insumos y productos. (Publicado por DiarioCritico.com, México)

FMI eleva crecimiento de América Latina y Caribe al 3,7% en 2012

Washington, 18 de abril.- El Fondo Monetario Internacional (FMI) revisó ligeramente al alza el crecimiento para América Latina y el Caribe en 2012 y lo situó en 3,7%, en línea con un modesto avance a nivel mundial.

Para 2013 la región crecería un 4,1%, en una línea ascendente que demuestra su solidez a pesar del entorno complicado.

El FMI describió como "prometedora" la perspectiva para los países latinoamericanos, varios de los cuales se han beneficiado con los altos precios de las materias primas que exportan, gracias a la insaciable demanda de China e India

La región se expandiría a tasas que duplican las previstas en las economías desarrolladas, incluso si el crecimiento se modera desde el ritmo del 4,5 por ciento visto en el 2011, según las estimaciones del FMI.

Perú obtendría un crecimiento de 5,5% durante este año, lo que el FMI calificó como la tasa más alta de la región. (Publicado por la Agencia Xinhua, China)

CEPAL: las cadenas de valor reducen la pobreza, crean fuentes de empleo y promueven crecimiento económico

Ciudad de México, 18 de abril.- La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) recomendó a los países de la región para formar las cadenas de valor "formación de trabajadores del conocimiento, inversión en infraestructura de primer nivel en telecomunicaciones y transportes, disponibilidad de servicios empresariales, logísticos y financieros y adecuación de esquemas de integración regional para la mayor captación de valor".

Durante la conferencia internacional "Perspectivas de escalamiento en cadenas globales de valor en América Latina y el Caribe", organizada por la CEPAL, Colegio de México, Banco Mundial, Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), el director de la Sede Subregional de la CEPAL en México, Hugo Beteta habló también de nuevos enfoques y modelos de negocios.

A las siete tareas recomendadas se suma, "la comprensión y operación de nuevos enfoques y modelos de negocios (por ejemplo, licencias, franquicias y joint ventures) para gobernar y coordinar las redes globales de innovación con criterios de desarrollo local; la vinculación entre los sistemas nacionales de innovación ,y las redes de investigación y desarrollo construidas por las grandes empresas alrededor del mundo".

Por último, Beteta mencionó "el papel jugado por el capital de riesgo como mecanismo para incubar empresas encargadas de transformar las invenciones en innovaciones comerciales, según el grado de desarrollo tecnológico y el tipo de encadenamiento al que pertenezca en su cadena de producción".

Al concluir su participación, el Director de la CEPAL en México presentó a Gary Gereffi, director del Centro de Globalización, Gobernanza y Competitividad de la Universidad de Duke, Estados Unidos, quien dictó una conferencia magistral sobre los beneficios de las cadenas globales de valor.

Gereffi explicó cómo una política de largo plazo y de amplio alcance en las cadenas de valor puede reducir la pobreza, crear fuentes de empleo y promover crecimiento económico sustentable y desarrollo. (Publicado por Info-Transportes.com.mx, México)

Cancilleres de Brasil y Chile examinaron cooperación bilateral

Brasilia, 18 de abril.- Los cancilleres de Brasil, Antonio Patriota, y de Chile, Alfredo Moreno, encabezaron la tercera Reunión de la Comisión Bilateral, que examinó los principales temas mutuos, con énfasis en la cooperación antártica.

Una nota de prensa del Ministerio brasileño de Relaciones Exteriores indicó que Patriota y Moreno abordaron la colaboración bilateral en las áreas de energía, integración física, ciencia y tecnología, comercio e inversiones.

Ambos cancilleres analizaron además la cooperación en el ámbito de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) y de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC).

Patriota y Moreno evaluaron también la participación de Brasil y Chile en la Misión de las Naciones Unidas para la Estabilidad en Haití (Minustah).

Datos oficiales reflejan que el intercambio comercial entre los dos países totalizó nueve mil 900 millones de dólares en 2011, con cierto equilibrio, pues Brasil exportó a la vecina nación cinco mil 400 millones de dólares e importó de Chile cuatro mil 500 millones. (Publicado por la Agencia Prensa Latina, vía Google Noticias)

Resaltan en Venezuela dinamismo de integración latinoamericana

Caracas, 18 de abril.- La primera década del siglo XXI se registra en la historia de América Latina como la de mayor dinamismo a favor de la integración regional, destacó el presidente del Parlamento Latinoamericano (Parlatino), Grupo Venezuela, Rodrigo Cabezas.

En declaraciones a Prensa Latina, el diputado señaló que, luego de la derrota de la visión neoliberal y el rechazo al Acuerdo de Libre Comercio para las Américas, impulsado por Estados Unidos, el camino hacia la integración se ha profundizado.

Cabezas aludió al fortalecimiento de mecanismos como el Mercado Común del Sur, integrado por Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, y la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), iniciativa surgida en 2004.

El ALBA, conformado por países como Venezuela, Cuba, Bolivia y Ecuador, propone un modelo de integración sustentado en la cooperación, la solidaridad y la complementación, y constituye por eso un hito en nuestra historia, dijo.

A juicio del legislador, esta dinámica de cambios conduce a la región a plantearse la necesidad de poseer instituciones propias para su desarrollo económico y social.

En tal sentido, Latinoamérica discute cómo concretar un banco del desarrollo para financiar grandes proyectos, resaltó, que comenzará siendo el Banco del Sur, y funcionará de un modo radicalmente distinto al de instituciones como el Banco Mundial.

Al mismo tiempo, recordó que varias naciones promueven en el área mecanismos de desdolarización del comercio intrarregional, como el Sistema Unitario de Compensación Regional (SUCRE).

Según especialistas, ese modelo fomenta el ahorro de divisas, reduce el riesgo cambiario y busca la disminución de asimetrías comerciales entre los Estados parte del ALBA.

A esas instancias se suma Petrocaribe, un acuerdo de cooperación energética basado en la fortaleza petrolera de Venezuela y que, a juicio del diputado, resulta un ejemplo de integración sustentada en la solidaridad y la complementación.

América Latina busca, más allá de lo ideológico y lo político, espacios para el encuentro, y eso es lo que históricamente podrá explicar el surgimiento de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), aseguró.

Ese bloque, constituido en diciembre último por los 33 países del área, es considerado un mecanismo genuinamente regional, al no incluir en su membresía ni a Canadá ni a Estados Unidos.

Falta mucho por hacer en este aspecto, pero el punto de partida lo alcanzamos, subrayó Cabezas, quien añadió que en la actualidad la situación difiere totalmente de la existente en las décadas del 80 y 90 del pasado siglo.

Por lo pronto, Parlatino trata de convertirse en el brazo legislativo de la CELAC, una intención que busca potenciar y respaldar ese mecanismo para concretar la comunidad de Estados que soñaron nuestros libertadores, concluyó. (Publicado por la Agencia Prensa Latina, vía Google Noticias)

Los países del MERCOSUR buscan trabajar en conjunto en post de la minería

Buenos Aires, 18 de abril.- Las autoridades del área minera de los países del Mercado Común del Sur (MERCOSUR) se reunieron en dependencias de la Secretaria de Minería de Argentina para analizar los avances en los trabajos en conjunto que llevan adelante para fortalecer el desarrollo de esta actividad en la región.

Este encuentro es continuidad de la reunión de presidentes del MERCOSUR, a la que asistieron los mandatarios de Argentina, Cristina Fernández de Kirchner; de Brasil, Luiz Inácio Lula Da Silva; de Chile, Sebastián Piñera; de Bolivia, Evo Morales, de Uruguay, José Mujica; de Paraguay, Fernando Lugo; y el Canciller de Venezuela, Nicolás Maduro.

En esa ocasión, las autoridades firmaron la declaración destacando que "la minería, los minerales y los metales son importantes para el desarrollo económico y social de los países, y manifestaron su preocupación por medidas de terceros países, que limiten el pleno desarrollo del sector minero del bloque en un marco de afincamiento de nuevas inversiones, desarrollo de nuevos proyectos y generación de empleo, creando oportunidades de inclusión social y progreso económico".

En este marco comenzó la XV reunión ordinaria del Subgrupo de Trabajo (SGT) N° 15 "Minería", encabeza por la máxima autoridad sectorial del país anfitrión y presidente pro tempore, el secretario de Minería del Ministerio de Planificación Federal, Inversión Pública y Servicios, Jorge Mayoral.

En la inauguración, el funcionario destacó el crecimiento sostenido que viene experimentando el sector minero argentino, detallando los logros que llevaron a Argentina a convertirse en uno de los 10 países más importantes en la producción aurífera; a ubicarse entre los 6 principales productores de cobre del mundo; a recuperar la producción de hierro; a innovar en la producción de litio, a generar la unidad de negocios de potasio más grande del mundo para convertir a Argentina en uno de los mayores productores de este mineral; y a desarrollar el primer proyecto minero binacional del mundo, entre otros hechos históricos que se produjeron en la minería nacional desde el 2003, cuando se presentó el primer Plan Minero Nacional.

En el encuentro cada delegación integrada por Brasil, Uruguay, Paraguay y Argentina, expuso la situación del sector, incluyendo el impacto de la actividad minera en las comunidades involucradas y en las economías nacionales.

Asimismo, se analizó la posición del SGT para presentar en la Cumbre de Río+20; se revisó la legislación minera comparada de los países miembros y asociados; se trabajó en la cartografía transfronteriza, mapas geológicos y de recursos minerales.

Finalmente se analizó una agenda de próximos encuentros que permita continuar afianzando la integración entre los países del cono sur, avanzando en la afirmación de políticas mineras regionales y en la elaboración de información técnica que contribuya a promover la minería. (Publicado por SitioAndino.com, Argentina)

Banco Mundial: crecerá América Latina y Caribe pese a volatilidad global

Washington, 19 de abril.- A pesar de la continua volatilidad global, América Latina y el Caribe están en posición de crecer, de acuerdo al informe semestral de la Oficina del Economista en Jefe del Banco Mundial para América Latina y el Caribe, Augusto de la Torre.

El actual pronóstico de crecimiento para la región oscila entre 3.5 y 4 por ciento para 2012 y 2013, más elevado que en Europa Oriental y Asia Central, y similar al de Asia Oriental.

Se espera que la tasa de inflación se mantenga, en promedio, en 6.25 por ciento este año.

De la Torre, señaló en el reporte difundido este día que los flujos de capital de cartera aumentaron ocho veces entre comienzos de 2011 y 2012 y que continúa la desaceleración en Europa y una lenta recuperación en Estados Unidos.

Advirtió además de una potencial baja en el crecimiento chino, así como un descenso en el precio de las materias primas.

Sostuvo que los países de la región "están obligados a enfrentarse a un nuevo panorama mundial de volatilidad persistente, derivado, entre otras cosas, de una amplia fluctuación en flujos de capital que buscan ganancias fáciles y se preocupan poco por el largo plazo".

El informe, "Latinoamérica hace frente a la volatilidad, el lado oscuro de la globalización", muestra que los flujos de cartera hacia la región se dispararon en los primeros meses de 2012.

"El problema es que este tipo de flujos de capital basados en el mercado, a diferencia de aquel basado en el sistema bancario, no ayuda a la estabilidad financiera, como muchos esperaban en un principio", apuntó.

"Al contrario, los actuales flujos de cartera que entran y salen de economías emergentes tienden a ser pro cíclicos y parecen responder cada vez más a factores globales que a factores específicos del país", dijo.

"La intermediación financiera internacional se ha inclinado hacia un comportamiento de manera centrado en el corto plazo, donde la capacidad de retirarse rápidamente predomina por sobre un análisis paciente de las perspectivas a largo plazo", señaló.

Inversiones de fondos mutuos en los siete países más grandes de América Latina y el Caribe que descendieron abruptamente en la segunda mitad de 2011 aumentaron ocho veces en enero y febrero de 2012, comparado con el promedio mensual de comienzos del año pasado.

Países como Brasil, Chile, Colombia, México, Paraguay, Perú y Uruguay están muy expuestos a impactos externos y sin embargo muestran una vulnerabilidad relativamente baja, indicó el informe.

Estos países cuentan con amplias reservas externas y tasas de cambio, agregó.

Sostuvo por otro lado, que existen países como Venezuela y Ecuador, que están expuestos más que nada a las fluctuaciones en el precio del petróleo pero altamente vulnerables.

Los diseñadores de políticas de estos países claramente se beneficiarían de reformas orientadas a abrir mayor espacio de maniobra, particularmente por medio de amortiguadores fiscales. (Publicado por ElPorvenir.com.mx, México)

Reclama CELAC erradicación de pobreza y derecho al desarrollo

Naciones Unidas, 19 de abril.- La Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) reiteró en la Asamblea General de la ONU que la erradicación de la pobreza y el derecho al desarrollo son los principales desafíos del desarrollo sostenible.

Los seres humanos constituyen el centro de las preocupaciones relacionadas con ese tipo de progreso y tienen derecho a una vida saludable y productiva en armonía con la naturaleza, afirmó el embajador de Chile ante la ONU. Octavio Errázuriz.

El diplomático habló en nombre de la CELAC en una sesión dedicada al tema Armonía con la Naturaleza, convocada en ocasión del Día Internacional de la Madre Tierra.

Errázuriz destacó los resultados de una reunión de ministros de Medio Ambiente de América Latina y el Caribe, celebrada en febrero pasado en Ecuador.

Recordó que esa cita declaró que para lograr los propósitos, objetivos y metas del desarrollo sostenible hay que tener en cuenta "el derecho de los pueblos y los Estados al desarrollo".

Además, señaló que eso implica superar la pobreza, eliminar las condiciones que generan inequidad y exclusión social, el ejercicio de derechos en armonía con la naturaleza, respetando a la Madre Tierra, y los derechos de los pueblos indígenas y comunidades locales.

El representante de la CELAC reiteró el compromiso de esa organización con el éxito de la Conferencia de la ONU sobre Desarrollo Sostenible (Río+20), que se celebrará en junio próximo en Río de Janeiro.

En la reunión de la Asamblea General participaron los científicos Mark Lawrence, del Instituto Max Planck (Alemania), Pat Mney, del grupo ETC (Etcétera, de Estados Unidos), y Owen Gingerich y Joshua Farley, de las universidades de Harvard y Vermont. (Publicado por la Agencia Prensa Latina, vía Google Noticias)

UNASUR presentó agenda de proyectos prioritarios de integración

Asunción, 19 de abril.- La Unión Suramericana de Naciones (UNASUR) presentó la Agenda de Proyectos Prioritarios de Integración ante representantes de instituciones públicas, entidades empresariales y los sectores cooperativo, académico y de organismos internacionales.

La actividad del Consejo Suramericano de Infraestructura y Planeamiento (Cosiplan) se realizó durante un seminario realizado en la capital de Paraguay.

El encuentro fue presidido por el ministro de Obras Públicas de Paraguay, Cecilio Pérez Bordón, ya que el país ejerce la secretaría pro tempore del Consejo.

Durante el seminario, las autoridades de UNASUR informaron sobre los avances en el Plan de Acción Estratégica 2012-2022 y el Plan de Trabajo 2012 del Cosiplan.

En ese marco se analizaron los progresos alcanzados en la implementación de la iniciativa "Red para la Conectividad Suramericana para la Integración", que apunta a "desarrollar una red de anillos ópticos suramericanos, facilitar la conexión a Internet, reducir los costos de acceso y recuperar la soberanía regional en las comunicaciones".

La secretaria general de UNASUR, María Emma Mejía, destacó ante los titulares de las cámaras de Industria y Construcción de los países de la región, que "se ha restablecido la confianza política entre nuestros mandatarios y ha llegado el momento de comenzar a tejer la integración física entre nuestros pueblos, y para ello es fundamental la alianza pública-privada". (Publicado por la Agencia Télam, Argentina)

Inversión financiera al alza en Latinoamérica

Washington, 19 de abril.- Las inversiones financieras de los siete países más grandes de América Latina se dispararon en los primeros meses del presente año, a pesar de la crisis de deuda europea.

Durante enero y febrero del corriente esos flujos crecieron ocho veces, comparado con el promedio mensual de inicios de 2011, gracias a que los vaivenes de Europa impactan menos y propician un buen rumbo macroeconómico en la región, señaló el Banco Mundial (BM).

En el informe de previsiones regionales del BM se recoge que mensualmente están entrando en Latinoamérica entre cinco mil y seis mil millones de dólares en inversiones puramente financieras. De acuerdo con el texto, cuando baja la aversión al riesgo se despierta un apetito muy fuerte en los mercados emergentes, lo que tiene un efecto favorable muy fuerte para América Latina.

Según Prensa Latina ese organismo indicó en su informe de previsiones que América Latina y el Caribe crecerán entre 3,5 y cuatro por ciento este año y señaló que se debe prestar atención al dato de inflación, el cual puede situarse en 6,4 por ciento. (Publicado por la Agencia UPI, vía Google Noticias)

Presidentes de Brasil y Uruguay analizan mayor integración bilateral

Brasilia, 19 de abril.- La presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, y su par de Uruguay, José Mujica, analizaron las posibilidades de mayor integración de sus países, en un encuentro en el Palacio de Alvorada, residencial oficial de la mandataria.

En rueda de prensa tras la reunión, el canciller brasileño Antonio Patriota destacó que la relación fraternal entre su país y Uruguay se manifestó en que Mujica fue recibido por Rousseff en su residencia oficial, un hecho inusual.

Dijo que la integración entre Brasil y Uruguay estará "volcada hacia el futuro", centrada en tres ejes: cooperación en ciencia y tecnología, bases productivas y energía.

Patriota destacó que uno de los sectores más promisorios es el de construcción naval, que podría representar una cooperación "emblemática" de integración productiva.

Los mandatarios firmaron un acuerdo para la construcción de dos parques eólicos en Uruguay, además de un compromiso para que Brasil despache hacia su vecino energía producida por una planta térmica localizada en Uruguayana, en Río Grande do Sul.

Hasta hoy Brasil provee a Uruguay cerca de 300 megavatios de energía, y Mujica pidió que el volumen fuese aumentado a 500 megavatios, un tercio del consumo uruguayo.

Un acuerdo más amplio en el sector de energía está siendo discutido por equipos técnicos de ambos países, adelantó Patriota. La reunión entre Rousseff y Mujica estaba prevista en principio para el pasado 5 de abril pero fue cancelada debido a las malas condiciones meteorológicas en Montevideo, que impidieron la partida del vuelo del presidente uruguayo.

Brasil es el principal destino de las exportaciones uruguayas y el principal proveedor de su vecino, con un intercambio bilateral (equilibrado para ambas partes) que en 2011 llegó a 3.000 millones de dólares, 19 por ciento más que el año previo.

Ambos países también son socios del Mercado Común del Sur (MERCOSUR), junto Argentina y Paraguay. (Publicado por la Agencia Xinhua, China)

Presidente de El Salvador evalúa incorporación a Petrocaribe

San Salvador, 19 de abril.- El presidente de El Salvador, Mauricio Funes, dijo que analiza la incorporación del país a la iniciativa venezolana Petrocaribe, al admitir que ese organismo ofrece facilidades de pago por la compra de combustibles a Venezuela.

"Ante la actual escalada de precios del petróleo, pudiéramos ingresar a Petrocaribe, que esa es una opción que estamos considerando", manifestó Funes.

En relación a recientes declaraciones del coordinador general del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), Medardo González, en las que éste reclamó que El Salvador no haya ingresado a la Alianza Bolivariana para los pueblos de muestra América. ALBA, el jefe de Estado de ese país señaló que no está convencido de los beneficios de ese organismo.

El representante del FMLN, Medardo González, reclama que Mauricio Funes prometió, durante su campaña presidencial, el ingreso del país a la ALBA.

"Nuestro Gobierno no dio pasos importantes para la búsqueda de otros socios, a pesar de que habían planteado que deberíamos incorporarnos a la ALBA y a Petrocaribe", afirmó González.

En 2009, meses después de haber asumido la Presidencia, Funes dijo que no daría "ni un sólo paso" para incorporar a El Salvador al socialismo del siglo XXI que lleva adelante su homólogo venezolano, Hugo Chávez, y defendió la cercana relación de su Gobierno con Estados Unidos como "pragmatismo político".

No obstante, desde 2006, una veintena de alcaldías salvadoreñas dirigidas por el FMLN integran ALBA Petróleos, empresa constituida mediante un acuerdo con la estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA) y que importa combustibles y lubricantes venezolanos que son distribuidos en decenas de gasolineras de ese país.

En relación a Petrocaribe, el mandatario salvadoreño dijo que " representa mejores condiciones de pago, más años para pagar y la posibilidad de que no se cancele únicamente la factura petrolera con dólares en efectivo, sino que también se pague con productos; eso es lo que estamos analizando".

Petrocaribe es un mecanismo promovido por el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, que ofrece combustibles a los países centroamericanos y del Caribe en condiciones favorables. Nace como alternativa a las políticas y prácticas prevalecientes en los países desarrollados, que buscan marginar las economías de las naciones progresistas. (Publicado por la Agencia Telesur, Venezuela)



Entorno

Singapur quiere comerciar con el MERCOSUR

Mendoza, Argentina, 17 de abril.- Francisco Pérez lo afirmó desde la misión institucional y comercial que llevó adelante por Dubai, Asia y EEUU. Pérez estuvo acompañado por empresas locales que buscan posicionar sus productos en mercados internacionales.

"Estuvimos con el primer ministro de Singapur, con el ministro de Industria y con el ministro de Relaciones Exteriores; y se mostraron muy interesados en estrechar vínculos con Argentina y Brasil. Quieren formar parte de un acuerdo de libre comercio con el MERCOSUR", sintetizó el gobernador de Mendoza desde la Food & Hotels (FHA Asia), una de las ferias internacionales más importantes en alimentos, bebidas, catering, equipamiento y servicios.

La delegación, que estuvo organizada por el CFI (Consejo Federal de Inversiones) y participaron junto a Mendoza las provincias de San Juan, La Rioja y Catamarca.

Para el gobernador de Mendoza la importancia de estas reuniones radicó en que "Singapur es la puerta de ingreso al Sudeste asiático, son más de 600 millones de habitantes, y ese potencial se vislumbra en esta feria que tiene características impresionantes, son 9 hangares de 5.000 metros cubiertos cada uno".

Pérez analizó junto a los funcionarios de ese país su visión sobre los distintos países latinoamericanos. "Ellos ven como economías pujantes las de Argentina, Perú y Brasil. Por eso hay que trabajar intensamente articulando

con el sector privado; nuestro compromiso es ayudar a los empresarios mendocinos a a poder insertarse en el comercio internacional".

La importancia en materia agrícola

El subsecretario de Industria y Tecnología, del ministerio de Agroindustria, Martín Hinojosa destacó "la gran participación de empresarios en la feria" y agregó, "son cuatro días intensivos donde las empresas buscarán convertir a los interesados en potenciales compradores o importadores. Hay mucha concurrencia y expectativas en el stand donde Argentina expone sus productos", subrayó el funcionario.

Es de destacar que la Food & Hotels (FHA Asia) es una de las ferias internacionales más importantes en alimentos, bebidas, catering, equipamiento y servicios.

Por otra parte, Hinojosa señaló que durante la jornada mantuvo una reunión con el Agri-food & Veterinary Athority of Singapur (AVA), equivalente al Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria (SENASA) en nuestro país, donde se informó sobre cuáles son los requisitos necesarios para ingresar con alimentos y bebidas a Singapur. (Publicado por MendozaOpina.com, Argentina)

América Latina, atraída por la financiación china sin coste político

Madrid, 18 de abril.- China ha sido el salvavidas de varias de las economías de América Latina, pues sus préstamos sin condiciones o compromisos políticos han saciado la sed de financiamiento de países que como Venezuela o Ecuador que no tienen fácil acceso a recursos provenientes del Fondo Monetario Internacional (FMI) o el Banco Mundial (BM).

Se espera que China se convierta en un nuevo canal de creciente financiación para Latinoamérica, especialmente para aquellos países que difícilmente pueden obtenerla del mercado de capitales mundial. Y es que el gigante asiático no impone condiciones políticas como las instituciones financieras internacionales y los bancos occidentales, publicó el portal spanish.peopledaily.com.cn.

Por otro lado, los países latinoamericanos reciben financiación para proyectos industriales y equipos de infraestructura, lo cual es favorable su desarrollo a largo plazo, mientras que la financiación occidental sólo se centra en inversiones de corto plazo, según el informe "Financiamiento chino en América Latina", publicado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL).

Entre 2005 y 2011, China se comprometió a un préstamo de 75.125 millones de dólares (unos 57.78 millones de euros) a través del Banco Nacional de Desarrollo de China y el Banco de Importación y Exportación de China, entre otras instituciones bancarias. De esa cantidad, el mayor préstamo fue 20.000 millones de dólares (15.384 millones de euros) otorgado a Venezuela. Los demás países latinoamericanos que se han beneficiado son Brasil, Argentina y Ecuador. (Publicado por GlobalAsia.com, España)

El Foro Económico Mundial de Latinoamérica rechazó el proteccionismo

Puerto Vallarta, México, 19 de abril.- El Foro Económico Mundial para Latinoamérica (WEF, por sus siglas en inglés) cerró luego de dos días de sesiones en las que quedó clara la apuesta regional por el libre comercio y el rechazo a cualquier medida de proteccionismo económico.

"Estamos empezando a ver algunos temas acotados de proteccionismo, de expropiación, pero ésa no es la norma", afirmó José Antonio Meade, secretario de Hacienda de México. El ministro de Economía de Chile, Pablo Longueira, agregó en otro debate: "Esperamos que podamos hacer frente a la amenaza proteccionista en el continente".

Durante los dos días de debates, en los que participaron unos 900 representantes de Gobiernos, de organizaciones internacionales y de empresas con intereses latinoamericanos, quedó clara la apuesta regional por abrir sus economías y favorecer la inversión.

"Hemos abierto nuestra economía al mundo en los últimos 30 años con una decisión unilateral para reducir los aranceles, y nunca habíamos tenido en el pasado un período tan importante de crecimiento tan grande", agregó el ministro chileno.

En el Foro Económico Mundial se tocaron múltiples asuntos, desde la economía verde, la educación, el reto que plantea la progresiva influencia asiática en el comercio regional y el papel del Grupo de los Veinte (G20), cuya presidencia de turno está a cargo de México.

A dos meses de que se celebre en México la próxima cumbre del G20, los participantes en el Foro Económico Mundial destacaron el papel que puede desempeñar ese colectivo más allá de las crisis financieras internacionales que busca atajar.

"Larga vida al G20; esperamos que algún día podamos ver su funeral, pero no creo que vaya a ocurrir pronto", afirmó José Ángel Gurría, secretario general de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE).

Gurría hablaba en respuesta a la idea de que, si se remontan las crisis actuales, el Grupo supuestamente dejaría de existir, pero también señaló que, aun así, se puede convertir en una herramienta clave para fomentar una serie de reformas estructurales.

"El G20 continúa siendo una formidable combinación de manejabilidad y legitimación", afirmó Gurría en uno de los paneles de esta semana, en el que participaron Meade y tres importantes empresarios con intereses en la región.

Meade, por su parte, dijo que uno de los principales retos que se ha encontrado México durante la presidencia de turno del G20 ha sido la de "construir un buen equilibrio" para atender crisis coyunturales y problemas a largo plazo.

"El reto es equilibrar los temas de coyuntura con los temas estructurales, que son los que requieren más voluntad política para sacarlos adelante", agregó Meade. En la edición de este foro se destacó también el papel de las naciones asiáticas en la economía latinoamericana y cómo está cambiando esta tendencia los esquemas del intercambio comercial mundial.

"El comercio entre el norte y el norte va a ser reemplazado por el comercio entre el sur y el sur en las relaciones económicas", afirmó la secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), Alicia Bárcena. Para 2020, agregó, las relaciones comerciales del sur con el sur van a sobrepasar las del norte con el norte. (Publicado por Infobae.com, Argentina)